
Здравствуйте.
 Внимательно прочитайте мою инструкцию 
по правописанию  суффиксов причастий



Суффиксы действительных причастий УЩ-
ЮЩ и АЩ-ЯЩ  образуются от формы 
настоящего времени глагола и зависят от 
спряжения глагола.

СОВЕРША..ЩИЙ – ТОТ, КОТОРЫЙ 
СОВЕРШАЕТ

 СОВЕРШАТЬ- I СПР.
совершаЮТ-  совершаЮЩий

 дыш…щий
ДЫШАТЬ-II спр.
дашАТ- дышАЩий



 Упражнение 1.
Запиши  в тетрадь, определи глагол, от 
которого образовано причастие и спряжение.
Хлопоч..щий, трепещ..щий, дремл..щий, 
хлещ..щий, волну..щий, плещ..щийся, стел..
щийся, ре..щий, се..щий, кол..щий, бор..
щийся, ро..щий, люб..щий, знач..щий, готов..
щийся, кле..щий, терп..щий, дыш..щий, 
слыш..щийся, стро..щийся, пен..щийся, 
движ..щийся, скач..щий, тащ..щий, независ..
щий



Назови суффиксы действительных 
причастий прошедшего времени.

ВШ-Ш

 уснуВШий от уснУть, 
 читаВШий от читАть.

 Правило: перед суффиксом ВШ 
пишется та же буква, что и перед ТЬ в 
неопределённой форме и прошедшем 

времени глагола.
 



Упражнение 2.
Запиши словосочетания, вставь 

суффикс, объясни правописание.

 Слыш..вший шорох, прав..вший 
конями, обид..вший ребёнка, ужал..

вший жалом, ла..вшая собака, рассе..
вший сомнения, встрет..вшийся с 

другом, завис..вший от обстоятельств.
 



Страдательные причастия настоящего 
времени тоже образуются от  глагола 
в настоящем времени и тоже зависят 
от спряжения. У них есть суффиксы 

ОМ-ЕМ-ИМ.
 



Суффикс ОМ  всегда ударный и 
слышится хорошо:

 ведОМый, несОМый
 



Суффикс ЕМ пишется в причастиях, 
образованных от глагола настоящего 

времени I спряжения.

 1 спряжение- читать- читаЕМ- читаЕМый
 



Суффикс ИМ пишется в причастиях, 
образованных от глагола настоящего 

времени II спряжения.

2  спряжение- видеть- видИМ- видИМый
 



Упражнение3.
 Запиши причастия, определи , от какого 
глагола они образованы и напиши ещё 

спряжение.
разыскива...мый раритет, трудновоспиту...мый 

подросток, доказыва...мое обвинение, 
составля...мый документ, занима...мая 

должность, независ...мая комиссия, обвиня...
мый в угоне машины, слыш...мый соседом, 

вид...мое затмение, всеми уважа...мый 
человек, рекоменду...мая литература, 

отправля...мые письма, не облага...мые 
налогом услуги.

 



Страдательные причастия прошедшего 
времени образуются от НФ глагола при 
помощи суффиксом Т- ЕНН - ЁНН - НН

 



Суффикс Т затруднений не вызывает:

 умыТый, разлиТый, забыТый, разбиТый
 



А вот  с суффиксом ЕНН_ЁНН_НН 
проблемы.

 Проблема в том, что нужно определить, 
какую букву писать перед НН.

 



Если в НФ глагола перед ТЬ стояли буквы 
Я или А, то эти Я или А сохраняются 

перед суффиксвом НН

 потерЯть- потерЯнный

удержАть- удержАнный

 



Если причастие образовано от глагола на 
ЕТЬ, ИТЬ, ЧЬ, ТИ, то пишется суффикс 

ЕНН без ударения, а ЁНН всегда ударный.
 

увидЕТЬ- увидЕННый
 распилИТЬ- распилЕННый

увлеЧЬ- увлечЁННый
унесТИ – унесЁННый

 А вот суффикса ИНН просто и не бывает 
у причастий.  У прилагательных может 

быть ИН. 



Упражнение 4.
Спиши словосочетания, вставь букву перед НН, 

проверь по букве в НФ.
вспах..нный, задерж..нный, прочит..нный, обстрел..нный, 
зате..нный, посе..нный, обвяз..нный, осып..нный, увеш..
нный, подвеш..нный, занавеш..нный, выслуш..нный, 
высме..нный, купл..нный, допил..нный, достро..нный, 
насто..нный, скле..нный, просмотр..нный, взлохмач..
нный, удосто..нный, пристрел..нное ружьё, стрел..ный 
воробей, пристрел..нный кабан, выкач..нная из бака 

нефть, выкач..нная из подвала бочка, замеш..нное тесто, 
замеш..нный в преступлении человек, замасл..нный, 
навеш..нное бельё, навеш..нная дверь, перевеш..нный 
товар, перевеш..нное из шкафа на вешалку пальто.




